
●立法會議員陳恒鑌(左三)聯同專家、多名區議員，提出全
面改革滲水辦。●青衣居民張小姐樓上滲水多年，求助無門。

港鐵東鐵線昨日發生工程車故障，列車服務

受阻近8小時。涉事工程車凌晨於太和站與粉

嶺站之間軌道因水平感應系統故障停在路軌

上，導致東鐵線列車服務嚴重受阻，重災區太

和站只得一個月台上落客，需實施人流管制措

施，上班繁忙時段月台候車乘客非常擠迫，有

乘客不適送院治理。昨日下午，列車服務始逐

步回復正常，港鐵向受影響乘客致歉，正調查

事故具體成因。

●香港文匯報記者 蕭景源
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工程車故障累東鐵線受阻8句鐘
太和站重災僅一個月台上落客 議員：或觸發罰款機制

昨日凌晨開始，一列連同機車頭共五卡的工程車，
在粉嶺至太和站之間一段路軌進行石枕更換工

程，惟至接近完工準備駛離時，發現其中一吊運卡上
的水平感應系統故障，為安全起見，工程人員需先處
理水平問題才可將整列工程車駛離現場。
清晨5時21分，由於故障仍未解除，港鐵宣布東鐵

線列車服務需要調整，其間早上繁忙時段，列車服務
維持來往金鐘站至火炭站每4分鐘一班；來往火炭站至
大埔墟站每8分鐘一班；來往大埔墟站至羅湖站每16
分鐘一班；來往上水站至落馬洲站每24分鐘一班。至
昨日下午1時05分，港鐵宣布涉事工程車已被移離現
場，服務逐步回復正常。

港鐵：會徹查事故成因
港鐵公司車務工程維修總管李劍雄表示，今次事故
初步因工程車一吊運卡的水平感應系統故障，導致一
列車卡稍微傾向左邊，但整個車架和車輪仍在路軌
上，另外兩個工程機車頭及兩個車卡則不受影響。惟
為安全起見，工程人員即場判斷需先處理車卡的水平
問題，才可安排將整列工程車駛離現場；基於考量現
場人員安全，以及需確定維修工作在謹慎和安全情況
下進行，故需較長時間處理。
對有指車卡有部分車輪偏離路軌，李劍雄表示，當

時工程車處於進行修復過程之中，其間可能出現晃動
而令個別車輪會偏離路軌。他指，工程車每晚出車前
都會進行檢查以確保運作正常，至於今次事故的具體
成因，會作進一步調查，以防止同類事件再發生。
港鐵公司過境鐵路總管王家明表示，事故期間為盡
力維持東鐵線列車服務，將影響減至最低，故需作出
班次調整，個別列車更需在中途站掉頭，相關乘客要
轉乘隨後列車繼續行程。由於列車進入太和站受阻，
南北行列車均只能使用一號月台上落客，故在該站實
施人流管制措施，關閉個別出口。
受事故影響，昨晨上班繁忙時間月台候車乘客較多，
港鐵已加派人手及不斷廣播，並通知運輸署以協調其他
交通服務營辦商盡量作出安排，感謝乘客包容及體諒。

事故較罕見 疑避震器出事
曾任港鐵工程師的立法會議員張欣宇表示，過往也

曾發生工程車故障，但今次事故較少見，估計是避震
器出現問題導致車身傾側，「如果強行將工程車移
走，可能會導致傾側更嚴重，令工程車出軌或損壞其
他設備。」
他說，現場維修有一定困難，包括要確保對面線的

行車安全及工作人員安全，認為港鐵在事故後確保安
全下盡量行車，原則及方向正確，但在事故初期的資
訊發放仍有加強的空間，又指事故涉及的延誤時間較
長，有機會觸發相關罰款機制，相信本周五的立法會
鐵路事宜小組委員會會議上會作出跟進。
運輸及物流局表示，對事故深表關注，機電工程署

即時派員到場調查及要求港鐵公司作全面檢查，並於
一個月內提交調查報告，交代事故成因及提出改善措
施，避免同類事件再次發生。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）港鐵東鐵線列
車服務受工程車故障影響近8小時，重災區太和
站僅得一個月台供南行及北行列車上落客，以致
月台人頭湧湧，早上繁忙時段要實施人流管制及
關閉個別出口，站內除不時有列車服務調整相關
廣播外，車站出入口、售票大堂及月台也增設職
員提供協助，以免乘客上錯車。
昨日上午繁忙時段的太和站，有心急趕上班市
民不斷向職員查詢，每當有列車埋站時乘客也爭
相擠擁上車，其間一名女乘客疑因人多擠迫而感
到暈眩不適，需救護車送院治理。
一名陳姓女乘客表示，她上午7時半由港島東

區住所出發往大埔遠足，出門前已得知東鐵線有
工程車故障，班次會較疏，已預計行程需花一個
半小時，其間沿途所見各站候車乘客較平日為
多，最終於早上8時50分到達太和站。雖然部分
列車以火炭、大埔墟為終點站，但在場職員指示
清晰，又協助疏導人流，未見混亂情況。
另一名由深圳過境來港往太和上學的女學生
說，她早上7時半出門乘車，要到早上9時15分
才到太和站，其間車廂十分擠擁。有同學就因為
居住地點問題，受事故影響而要前往落馬洲往上
水，然後往羅湖再前往太和，乘車路線更為迂
迴，比她還要遲到達太和站。

香港文匯報訊（記者 王僖）滲水問題困擾不少家
庭，青衣居民張小姐多年來單位滲水，導致單位牆內
電線損毀、煤氣管入水，煤氣爐無法使用，牆壁鋼筋
外露生銹，但滲水辦因無法確定滲水源頭而停止跟
進；有護老院飽受滲水問題困擾逾15年，更曾出現石
屎剝落導致院友受傷，惟迄今未獲滲水辦處理。香港
樓齡30年以上的舊樓逾2.7萬幢，滲水辦每年接獲逾4
萬宗投訴，近一半被評為「不予調查」，每年僅約1.4
萬宗完成調查，其中僅54%至64%找到滲水源頭，落
後於香港鄰近地區。民建聯立法會議員陳恒鑌昨日聯
同專家、多名區議員提出全面改革滲水辦倡議書，提
出將滲水標準下調、全面採用新型檢測工具，及提升
執法權限，加大罰則等系列建議。
居住青衣的張小姐自2020年12月2日起投訴住所有

滲水問題。由2020年至2024年間，在她追問下，滲水
辦僅每半年回覆一次，一直僅稱案件調查中，最終以
未能確定源頭為由停止跟進，又拒絕直接協助將個案
轉介屋宇署跟進。
多年來的滲水問題，令張小姐的單位不僅浴室天花
板牆漆剝落，鋼筋外露生銹，且電線短路，無法使用
煤氣，生活大受影響，令她十分不滿。

護老院漏水 樓上業主15年無行動
葵涌一間護老院因為樓上的僭建物，導致護老院長
期漏水和石屎剝落，有天更因石屎剝落導致護老院的
院友受傷。多年來，院方持續向屋宇署和法團反映，
但進度十分不理想。屋宇署2009年曾向樓上單位業主
發出僭建警告信，但對方15年來並無採取任何行動。
護老院去年1月更出現天花板滴水情況，數次向滲水
辦、屋宇署投訴，一直未獲處理，終導致天花大幅剝
落、浴室無法使用。

大量個案「未能確定源頭」中止調查

陳恒鑌昨日在記者會上表示，大量個案被滲水辦以
「未能確定源頭」為由中止調查，導致苦主長年受滲
水之苦。他指出，目前滲水辦規定結構物的中心濕度
超過35%才立案處理，若檢測當天未達標就被中止調
查，對受影響住戶不公平。「許多邊緣個案雖然濕度
不足35%，但居住環境已受到影響，如灰水剝落、發
霉等，事實上超過20%的濕度就能觀察到明顯的滲水
現象，影響居住舒適度。」
為此，他們在倡議書中建議，濕度達30%至34.9%

的個案應每月巡視一次，而非一刀切地中止調查，待
受影響部分嚴重惡化才處理。
此外，對於有強烈訴求且求助滲水辦多次的業主，

可考慮增加多一個判定標準。
倡議書還建議滲水辦投入資源、普及新測試方法，

包括紅外線熱成像分析及微波斷層掃描等。新技術測
試方法找到滲水源頭的成功率達76%，較使用傳統色
水測試方法成功率多出32%。建議設立「專案經理」
角色，負責持續追蹤和向案主匯報滲水問題的源頭處
理進展，確保問題能迅速且有效地得到解決，並鼓勵
公眾參與和溝通，以及應當考慮修例，簡化入屋檢查
滲水問題的法定程序。
「過往，滲水辦只側重以刑事責任解決問題，由於
舉證刑事的門檻較高，檢控效率低於民事解決，而民
事成本高昂。」陳恒鑌建議賦權滲水辦成立仲裁職能
的部門，市民可選擇自行付費完成認可的檢測報告，
滲水辦即可決定責任歸屬及比例，而無需居民自行
「法院解決」，既可加強滲水辦成效，亦可減輕法院
負擔。
倡議書同時建議引入地區及專業團體，協助解決滲
水辦個案的調解工作，專門的團隊統籌同一片區內的
滲水事務糾紛調解，不僅提升服務的效率，且促進社
區的和諧與穩定。

香港文匯報訊 5歲女童黎心悅去年5月25日
在仁濟醫院縫合頭部傷口後心臟驟停18分鐘，
在瑪嘉烈醫院兒科深切治療部留醫多月，失去
自主呼吸、大腦受損，一直主要靠醫療儀器維
持，情況危殆。協助家屬的工聯會副理事長、
立法會議員陳穎欣昨日證實，心悅近日病情惡
化，不幸於昨日凌晨因搶救無效離世。
陳穎欣昨日代表心悅家屬表示，痛失愛女的

黎先生與家人現在心情萬分悲痛，需要時間和
空間處理心悅的後事，又形容心悅已成為小天
使，現已再無痛苦，「黎生一直盼望心悅能跟
爸爸返屋企，一家四口好似以前咁開開心心過
日子，但經多月治療，心悅的父母看到心悅很
堅強，支撐到今天，家人都唔希望再見到心悅
咁辛苦，陪伴心悅至生命最後一刻，心悅永遠
都係爸媽心中的乖女兒。」
陳穎欣表示，警方早前以虐兒罪拘捕兩名涉
案護士及病人服務助理，但心悅不幸離世，她
及家屬非常關注有關控罪的最新發展。
她希望事件能盡快水落石出，做錯事的人必
須要承擔該負的責任，她將會陪同家屬與民事
律師進一步研究相關案情。

醫管局九龍西醫院聯網發言人表示，一名5
歲女童去年5月25日在仁濟醫院急症室接受傷
口縫合程序期間出現心臟驟停，隨後被轉送到
瑪嘉烈醫院兒童深切治療部接受治療，她本周
初開始情況轉差，病情危殆，延至昨日上午病
情惡化離世。
發言人表示，對病人離世感到極度難過，向

家屬致以最深切的慰問，已安排臨床心理學家
提供心理輔導，並會與家屬保持溝通，盡力提
供一切可行的協助，並會全力配合相關司法程
序，有關個案亦已轉交死因裁判官跟進。

兩員工被控虐兒 下月再訊
事發去年5月25日，當日時年4歲的女童心

悅因跌傷後腦勺，在父親陪同下經由救護車送
往仁濟醫院急症室。醫護團隊為其縫合後腦傷
口後，心悅竟意外心臟驟停18分鐘，醫護人員
隨即施行搶救，經臨床診斷為缺血性腦病變。
早前，涉事女護士及病人助理各被控一項對
所看管兒童或少年人虐待或忽略罪，案件本周
一（3日）在沙田裁判法院提堂，並押後至3月
17日在東區裁判法院再訊。

香港文匯報訊（記者 王僖）香港自上月初進
入冬季流感季節，首四周錄得122宗成人死亡
個案，當中75%未接種流感疫苗。衞生署衞生
防護中心總監徐樂堅昨日在接受電台訪問時表
示，流感疫情仍處於攀升期，隨着春節假期結
束、外遊港人回港，會在學校和工作場所爆
發，進一步推高個案宗數，料流感將活躍至3
月至4月份，呼籲市民在人多地方戴上口罩，
以及盡快接種流感疫苗。他指出，目前藥廠仍
有14萬流感疫苗供港，呼籲私家醫生盡快訂購
疫苗，讓未打針的市民盡快接種疫苗。
徐樂堅表示，每年香港流感季節一般持續至
1月左右，「很多海外地方都處於流感高峰，
市民很多外遊後放完假回來，預計小朋友下周
開始復課，而在學校和工作環境，傳播會更嚴
重。」
上月首四個星期，香港共錄得199宗涉及成
人嚴重及死亡的流感個案，當中66%、即132
人65歲以上；22%、44人介乎50歲至64歲。

院舍暫時未見嚴重爆發，相信與去年9月開始
的流感疫苗外展接種工作順利進行有關，目前
老人院的流感疫苗接種率達78%。

藥廠至少14萬針供應料夠用
他表示，近期市民對流感警覺性提高，更多

年輕人查詢接種疫苗，目前藥廠仍有至少14萬
針供應，足夠香港市民使用。
家庭醫生林永和在同一節目上表示，農曆假
期之後病人接種流感疫苗的查詢增加一倍，該
診所近兩天有約20人預約接種疫苗，不少是18
至50歲、相對較低風險群組。按他的觀察，6
個月至兩歲的較高風險群組，不少家長仍按兵
不動，近日只有一兩名家長帶同子女到診所打
針。
他表示，藥廠在農曆新年假期前後不送貨，令
部分診所出現「不夠針」的情況，但不少醫生在
農曆年假期後已陸續恢復物流，「如果有市民遇
到部分診所無針打，不妨多問一兩間。」

民記倡放寬滲水立案標準門檻

感染個案續升 衞生署料流感活躍至4月

仁濟縫針停心事故 5歲女童心悅離世

港鐵增人手協助 免乘客上錯車

◀ 事故後，多名工程人員趕至
現場搶修工程車。

香港文匯報記者劉友光攝

▲受工程車故障影響，東鐵線太和
站部分出入口要臨時關閉。

香港文匯報記者劉友光攝
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●港鐵公司車務工程維修總管李劍雄
（左）及港鐵公司過境鐵路總管王家
明（右）講述事故詳情。●太和站每當有列車埋站時乘客也爭相上車。


